
 

 

不会过时的故事 — 追忆顾老师 

Posted on November 5, 2012 by chenyz 

 

今晚听闻顾老师上午去世的消息，甚是痛心，顾老师是我最尊敬的生科院老师之一，以前常

常能见到顾老师在院里出入，借用孔老师的一句话，老师的风采，无人能及。因为展望事业

讲座的原因与顾老师有过几次接触，并有机会聆听顾老师讲以前的故事。研究生的生活很忙，

不太愿意在社交网络花时间，但今天不同，一定要写些文字纪念。 

顾老师 11 年给同学们做讲座的名字记得是“过时的故事”，但我想老师谦虚，有些故事，不

会过时。 

我记得顾老师说自己在生物系读本科时候，那一年自己的专业就一个学生，因此上课就是四

个人，一个教授讲课，一个讲师答疑，一个助教带实验还是辅导，还有一个做学生。顾老师

讲有时候考试就在老师的办公室里答题，老师也不管她就出去了，只留她一个人在办公桌上

写，而她也非常珍惜老师的信任，从未拿近在咫尺的资料作弊。 

这个故事我一直记得很清楚，我想当年老师一定对顾老师影响深刻。那时候筹办讲座也还挺

多，通常我会坐在报告厅后面听一会儿，但可惜的是全听完的却不多，所幸顾老师的讲座我

一直听到了结束，受益良多。 

顾老师是 CUSBEA 项目的协调人，也做过 863 计划的审批专家。做项目审批时，老师坚持

如果参与审批，那自己就不申请项目。老师的正直令学生钦佩。还记得顾老师讲自己工作后

当时学院为了科研需要，派她去化学院学习好像是晶体化学，顾老师用数年时间非常认真尽

职地完成了学习，也没想过求什么认证、学位。 

尽职尽责，正直公正，不为学位读书，不为名利读书，试问我们自己能不能做到？ 

我想会有很多教授、科学家纪念顾老师，特别是 CUSBEA 项目的受益学生们。有幸聆听过顾

老师的教诲，感受过顾老师的谦虚、亲切，虽然可能老师不记得我，但我想老师的故事在我

心里不会过时，老师品格的影响会长在。 

陈延哲 
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